

## EL SENTIDO REAL DEL MEDIO SHEKEL:

En los versículos que veremos a continuación, Torah nos habla sobre el Majatzit haShekel (medio shekel) el cual debían de dar todos los hombres arriba de 20 años y que sería utilizado para la construcción del Mishkan o Tabernáculo.

La interpretación judaica que se le da a esta porción es que esta ofrenda servía para comprar los animales que se utilizarían durante todo el año para "expiar las almas" de los ofrendantes, esta era una de las tres ofrendas según ellos que se debían dar pues la palabra ofrenda aparece tres veces en los textos que leeremos, siendo la segunda para la construcción del Mishkan y una tercera opcional para uso también en el Templo.

También el Judaísmo enseña que esta ofrenda debe darse anualmente pues esa fue la orden dada en Torah...veremos si verdaderamente se entiende así, que deba darse anualmente..

Veamos las citas:

Éxodo 30:12 "Cuando tomes un censo de los hijos de Israel y los inscribas, cada uno, al inscribirse, pagará a  $\text{ִשְׁכֶּל־אֶחָד}$  un rescate por su vida, para evitar la diseminación de una plaga entre ellos en el tiempo del censo.

Éxodo 30:13 Todos los sujetos al censo pagarán una ofrenda a  $\text{ִשְׁכֶּל־אֶחָד}$  de medio shekel [una quinta parte de una onza de plata] –conforme al shekel del Lugar Kadosh [un shekel es igual a veinte gerah].

Éxodo 30:14 Todos los mayores de veinte años de edad que están sujetos al censo darán esta ofrenda a  $\text{ִשְׁכֶּל־אֶחָד}$

Éxodo 30:15 El rico no dará más ni el pobre dará menos que medio shekel cuando den la ofrenda de  $\text{ִשְׁכֶּל־אֶחָד}$  para expiación por sus almas.

Éxodo 30:16 Tomarás el dinero de la expiación de los hijos de Israel y lo usarás para el servicio del Tabernáculo del Testimonio, para que sea un recordatorio de los hijos de Israel delante de  $\text{ִשְׁכֶּל־אֶחָד}$  para expiar por sus vidas.

Bien, acá tenemos en el estudio de esta semana, un enigma que tenemos que

resolver.

He leído a muchos comentaristas decir que al Eterno le desagrada que se cense a su pueblo, pero raramente he encontrado una explicación valedera para tal opinión. Yo pienso que no es que al Eterno le desagrade que su pueblo sea censado, sino mas bien le desagrada las motivaciones para hacerlo.

Antes veamos un par de pasajes que nos servirán para entender:

2Sa 24:1 La ira de  $\text{YHWH}$  se encendió de nuevo en Yisra'el, y ha satán agitó a David contra ellos, diciendo: "Ve y toma un censo de Yisra'el y Yahudáh."

2Sa 24:2 El rey dijo a Yoav, el comandante del ejército, quien estaba con él: "Ve sistemáticamente por todas las tribus de Yisra'el, desde Dan hasta Beer-Sheva; y toma un censo de la población; para yo saber cuanta gente hay "

2Sa 24:3 Yoav dijo al rey: "Que  $\text{YHWH}$  tu Elohim añada al pueblo cien veces, no importa cuantos haya, y que los ojos del señor el rey lo vea. Pero ¿por qué mi señor toma placer en hacer esto?"

Veamos otra cita que es contexto de esta:

1Cr 21:1 Ahora se levantó ha satán contra Yisra'el e incitó a David a tomar un censo de Yisra'el.

1Cr 21:2 David dijo a Yoav y a los capitanes de las fuerzas de Yisra'el: "Vayan, tomen un censo de Yisra'el desde Beer-Sheva hasta Dan; entonces reporten a mí, para que yo pueda saber cuántos de ellos hay."

1Cr 21:3 Yoav dijo: "¿Qué  $\text{YHWH}$  haga a su pueblo cien veces tantos como hay ahora! Pero, mi señor el rey, ¿no son ellos en todo caso los sirvientes de mi señor? ¿Por qué mi señor el rey requiere esto? ¿Por qué traerá él culpa sobre Yisra'el?"

Quién dió la orden a David aca para que censara al pueblo?

’o haSatan?

No fue el Eterno sino el Adversario.

En el caso de el censo que realizó Moshé por orden del Eterno habia un motivo  
"kadosh, un motivo santo, un motivo espiritual":

Saber con que cantidad de varones se contaba en Israel arriba de los 20 años que  
pudiesen dar una ofrenda para la construcción del Mishkan en el desierto.

Caso opuesto al de David, que nos dice la escritura que fue hasatan quien le incitó  
a censar, pero porqué?

Seguramente para que el Melej David fuera tentado a ser movido por sus malas  
inclinaciones en dos aspectos:

1.-Jactarse por la inmensidad de su Ejercito.

2.-Confianza en su poderio militar en lugar de confiar en ’Tzevaot!!

Con esta actitud David pasaba por encima de dos principios básicos de nuestra  
relación con el Eterno:

1.-Humildad

2.-Bitajon (confianza absoluta en Yah y en su voluntad)

Por lo que puedo concluir que no necesariamente al Eterno le desagrada que su  
pueblo sea censado, sin embargo queda un pequeño inconveniente en este  
pensamiento mio que no logro descifrar totalmente:

Cuando se le dá la orden a Moshé a que cense le dice el Eterno:

Éxo 30:15 El rico no dará más ni el pobre dará menos que medio shekel cuando

den la ofrenda de ' para expiación por sus nefesh.

Aunque sabemos que lo "único" que expia a un alma es la dahm de el Cordero Ieshua, aca y por cierto es la única ocasión en todo Torah que se dice: " el Medio Shekel" expia el alma de quienes lo dan???

En el Judaismo se enseña que las cosas no se deben contar porque se pierde la bendición si así se hace.

Se dice que la bendición reposa sobre algo que está oculto del ojo, si alguien está contando y contando lo que tiene, por ejemplo su dinero, sus bienes, esta persona tiene su corazón en eso y no en quien se lo está dando: '.

Por eso es que cuando a Moshé le da EL la orden de contar al pueblo de una vez le da la salida para que producto de contar así por así, pudiese venir una peste sobre el pueblo con mortandad.

Es importante saber que en el hebreo las letras tienen valor numérico y que en esto hay muchas verdades escondidas que si no las sabemos correlacionar nos perdemos grandes bendiciones:

En hebreo la palabra "Shekel" tiene el mismo valor numérico que "Nefesh", siendo  
430

Dijo Shlomo esto:

Ecl 10:19 El alimento se prepara para disfrutarlo, el vino alegra la vida, y el dinero preocupa a todos.

Aca dinero es:

H3701

késef

de H3700; plata (de su color pálido); por implicación dinero: dinero, plata, precio.

Antigua y modernamente al dinero se le dice "plata" porque fue el sistema mas antiguo de acuñar una moneda.

El Shekel era de plata, mas o menos el equivalente actual de 8 grs de plata.

Digamos entonces que aunque hoy no hay Templo literal, aunque si lo hay espiritual y lo hablaré en unos minutos, tampoco está la mitzvah literal del "majatzit hashekel", sin embargo cada vez que actuamos en un acto de caridad, cada vez que le damos a otro estamos de alguna manera trayendo "redención, expiación" para nuestra nefesh.

Y el porqué era solo medio shekel y no completo, si solo lo leemos en Tanaj es un enigma aunque el judaismo lo trate de relacionar con el pecado que el pueblo cometió con el becerro de oro, diciendo que el pueblo solo pecó medio día por lo que la expiación era solo de medio dia...

Esto no lo veo asi, sin embargo en un momento trataré de relacionarlo con el Brit haDashah para tratar de comprenderlo mejor.

Recapitulemos un poco:

La ofrenda sería de tipo monetaria, la cual traería "expiación por sus almas".

En el texto hebreo se usa la palabra:

H3722

kafár

raíz primaria; cubrir (específicamente con betún); figurativamente expiar o condonar, aplacar o cancelar:- anular, apaciguar, aplacar, corregir, evitar, (hacer) expiación, expiar, limpio, pacto, perdonar, propicio, purificar, reconciliación, reconciliar, satisfacción, rescate.

Es decir que esta ofrenda monetaria "cubriría" al que la daba, así mismo "apacaba" la ira del Eterno, de tal manera que como nos dice el verso 12, esta actitud de ofrendar "evitaba la diseminación de plagas entre el pueblo".

Este "rescate" se conseguiría, ofrendando al Eterno "medio Shekel", lo cual a su vez sería un medio de protección contra plagas que se quisieran levantar en contra del pueblo como ya dije.

El "rescate", lo que hacía era "cubrir" aplacar, o anular todo desastre que pudiera levantarse contra del ben (hijo) del Eterno.

Este "medio Shekel" lo tenían que dar todo varón arriba de los 20 años, y debía de ofrendarse por igual, tanto si se tenía mucho o si se tenía poco, es decir era una ordenanza pareja para todo varón, fuese rico o fuese pobre.

Éxo 30:15 El rico no dará más ni el pobre dará menos que medio shekel cuando den la ofrenda de ' para expiación por sus almas.

Curiosamente según Torah las ofrendas del Templo debían ser "enteras y completas", por lo que nace la inquietud de preguntarse porque en la ofrenda anual para el sostenimiento del Templo la ofrenda no era "entera" sino era la mitad, "medio", shekel.

El mensaje en este punto es que como seres humanos no estamos completos en sí mismos, sino estamos a la mitad, y debemos complementar nuestra otra mitad para hacernos completos, con la parte "divina", con la parte que ' aporta para nuestra perfección, que en este caso es "Mashiaj", quien vino a darse en "rescate" por muchos:

Mar 10:43 ¡Pero entre ustedes no puede ser así! Por el contrario, cualquiera de ustedes que desee dirigir, tiene que ser su siervo;

Mar 10:44 y cualquiera que desee ser el primero de ustedes, ¡tiene que convertirse en el esclavo de todos!

Mar 10:45 Porque el Ben Ha Adam no vino para ser servido, sino para servir;  
para entregar su vida en rescate por muchos."

El ser humano, sin Mashiaj esta "Incompleto"!!

El ser humano sin la revelación de quien y hizo Mashiaj se queda y muere  
"incompleto", con las repercusiones eternas que este desconocimiento trae.

El dinero que se recogía por los levitas, que eran los únicos que no llevaban su  
"medio Shekel", pues ellos no trabajan en lo secular sino servian en el Templo,  
este dinero recogido anualmente servia para el "sostenimiento del Mishkan, del  
Templo".

El medio shekel tambien nos debe de recordar que por si solos solo somos  
"medio", y que necesitamos de nuestro projimo como el otro "medio" para ser  
integros, completos.

Esto nos habla del amor al projimo, del depender de otro para encontrar la  
"identidad integra", pero fundamentalmente nos lleva profeticamente a ver que  
como "seres incompletos", a medias, necesitamos la salvación, la Gueuda que trae  
Ieshua HaMashiaj.

Este mitzvot nos enseña a amar profundamente a nuestros semejantes, a nuestro  
projimo y a comprender que delante del Eterno "todos somos iguales", no vale mas  
un rico ni deja de valer menos un pobre delante de ' El nos mira y nos mide con  
la misma vara y nos pide lo mismo: Un sacrificio de ofrecer nuestra "mitad",  
nuestra parte humana, rendirla ante El y aceptar como algo necesario para nuestra  
perfección la otra "mitad", la parte divina, la parte que el Eterno puso: "Ieshua  
HaMashiaj"...

Es decir, ' no anula nuestra humanidad, pero pide que esta se "funda" con la  
otra, la divina, con "Mashiaj", y ambas partes: la humana y la divina puedan usarse  
para "servir al projimo" y no para ser servidos por el mismo projimo.

Esto se constituye en un "sacrificio agradable al Eterno"!!

Gál 3:27 porque todos los que han sido sumergidos en el Mashíaj, han sido  
revestidos con el Mashíaj, en quien  
Gál 3:28 ya no hay ni Judío ni Gentil; ni esclavo ni libre; ni varón ni hembra;  
porque en unión con el Mashíaj Ieshua ustedes todos son uno.

No la mitad sino "completos, todos en uno"!!

Entendiendo esto, podemos ahora comprender mejor lo dicho por el Sholiaj Shaul  
al decir "En unión con el Adon"....

Flp 4:10 En unión con el Adón me regocijo grandemente que ahora, después de  
tanto tiempo, han dejado que su afecto por mí se exprese otra vez. Pues claro,  
siempre han estado preocupados por mí, pero no tenían la oportunidad de  
expresarlo.

Flp 4:11 No es que esté diciendo esto para atraer la atención a ninguna necesidad  
mía; puesto que a lo que a mí atañe, he aprendido a contentarme sin importar las  
circunstancias.

Flp 4:12 Yo sé lo que es estar en necesidad y sé lo que es tener más que  
suficiente; en todo y de todas las maneras he aprendido el secreto, lo mismo estar  
saciado que de tener hambre, de tener abundancia y de tener necesidad.

Flp 4:13 Puedo hacer todas las cosas por medio del que me da el poder.

Flp 4:14 A pesar de esto hicieron bien en participar conmigo en mi tribulación.

Flp 4:15 Y ustedes, Filipenses, ustedes mismos saben que en los primeros días de  
mi trabajo divulgando las Buenas Noticias, cuando partí de Macedonia, ni una sola  
Asamblea compartió conmigo en el asunto de dar y recibir, sólo ustedes.

Flp 4:16 En verdad, en Tesalónica, cuando lo necesité me mandaron ayuda dos  
veces.

Flp 4:17 No estoy buscando las dádivas; sino busco fruto que incremente el  
balance de crédito en su cuenta.

Flp 4:18 He sido más que pagado por completo, he sido lleno, puesto que he  
recibido de Epafrodito los regalos que me enviaron; son de aroma fragante un  
sacrificio aceptable, uno que bien complace a '

Flp 4:19 Además, mi Elohim llenará todas sus necesidades de acuerdo a sus

riquezas gloriosas en unión con el Mashíaj Ieshua.

Flp 4:20 Y a ' nuestro Padre sea la Gloria por siempre y para siempre. Amein.

Si no conocemos y comprendemos el mitzvot del "medio Shekel", no comprenderíamos el fondo del mensaje de Shaul en estos textos.

El esta diciendo a los creyentes de Filipos que estando el, Shaul, "unido" con al Adon Ieshua, es decir siendo el el medio Shekel y siendo Ieshua la otra mitad, Shaul ya estaba completo, para traer un mensaje y una revelación:

"El que se une a Mashiaj y se hace Ekjad, unidad indivisible, ya no piensa en sus propias necesidades, sino piensa en las de su projimo".

Flp 4:11 No es que esté diciendo esto para atraer la atención a ninguna necesidad mía; puesto que a lo que a mí atañe, he aprendido a contentarme sin importar las circunstancias.

Flp 4:12 Yo sé lo que es estar en necesidad y sé lo que es tener más que suficiente; en todo y de todas las maneras he aprendido el secreto, lo mismo estar saciado que de tener hambre, de tener abundancia y de tener necesidad.

Shaul nunca predicó un "evangelio de prosperidad", nunca predicó ni enseñó sobre el dar "diezmos" como hoy hacen los pastores, manipulando la palabra y sembrando mentirosos sentimientos de culpa al decirle al pueblo que le estan "robando a Dios" al no diezmar. NO hay un solo texto en las cartas de Shaul, el Sholiaj a los gentiles en donde enseñe sobre el diezmo, si los hay enseñando y exhortando al pueblo a ofrendar, eso es distinto.

Y una ofrenda importantisima es darnos como una "mitad" como un "medio Shekel" buscando hacernos "uno" con la otra mitad: Ieshua, y de esa manera volvemos "ofrenda de aroma agradable a ' para "bien de nuestro projimo".

Darnos para hacernos "uno" con nuestro projimo, nosotros ponemos la mitad y el projimo pone su mitad y llegamos a ser "uno".

El propósito de Shaul era que al hacer esto, el pueblo "fructificara", es decir, hiciese lo mismo para bien del mismo pueblo.

Flp 4:17 No es que busque la dádiva en sí, sino que busco fruto que aumente en vuestra cuenta.

El producto final de darnos como mitad, buscando a nuestro prójimo para llegar a ser "Uno" en Ieshua HaMashiaj era:

Flp 4:19 Además, mi Elohim llenará todas sus necesidades de acuerdo a sus riquezas gloriosas en unión con el Mashíaj Ieshua.

Flp 4:20 Y a ' nuestro Padre sea la Gloria por siempre y para siempre. Amein.

Cuando nos hacemos "Uno", somos Ekjad con Ieshua, el Eterno suple "Todas nuestras necesidades", de acuerdo a las riquezas gloriosas que vienen como consecuencia de "unirnos" con nuestro Mashiaj.

Buscando ya no ser "medio Shekel" mas, sino llegar al fin y al propósito del Eterno para nosotros que estemos "Completo" en unión con nuestro Adon Ieshua HaMashiaj!!!

Termino con esta porción que Shaul le escribe a las "doce tribus" que estan dispersas, es decir, la carta de Iaaqov (Santiago) es una carta profética hasta nuestros días y aun sin cumplimiento pleno pues las doce tribus aun estan dispersas.

Stg 1:1 De: Iaaqov, un esclavo de ' y del Adón Ieshua Ha Mashíaj. A: Las doce tribus en la Galut [Diáspora]: ¡Shalom!

Stg 1:2 Considérenlo todo como una alegría, hermanos, cuando se enfrenten a diversas pruebas;

Stg 1:3 porque ustedes saben que la prueba de su confianza produce perseverancia.

Stg 1:4 Pero permitan que la perseverancia haga su obra completa; para que sean

completos e íntegros sin faltarles nada.

La perseverancia en la paciencia es lo que ' requiere de nosotros, sus hijos, no el amor al dinero, pues El provee como lo crea necesario.

La perseverancia en buscar permanecer unidos a Mashiaj, a pesar de las pruebas que puedan venir, producirá un fruto: El ser Completos, el dejar de ser "medios" para estar "completos e íntegros" sin que nos falte nada...

Y de esta manera, ser un "fruto de aroma agradable" al Eterno, Bendito sea su Kadosh Nombre!!!

Puedo concluir que literalmente la mitzvah del Majatzit haShekel tenía el propósito de ser una ofrenda para la construcción del Mishkan como lo dice Torah, ya si los Iehudim interpretan tres ofrendas es algo que queda en discusión, pero si nos guiamos literalmente a lo que Torah nos dice, pues evidentemente esta era una ofrenda especial para construir el tabernáculo.

Si Torah nos dice que este dinero serviría para la construcción del Tabernáculo, y entendiendo que hoy por hoy no hay Templo, creeríamos que esta mitzvah no tiene validez actualmente, sin embargo cuando pensamos en el lo dicho por Shaul en el Brit hadashah

1Co 6:19 ¿O no saben que su cuerpo es un templo para el Ruaj HaKodesh, que vive dentro de ustedes, el cual recibieron de ' ? El hecho es que ustedes no se pertenecen a sí mismos,

1Co 6:20 pues fueron comprados por precio. Por lo tanto, usen sus cuerpos para glorificar a '

Cuando ofrendamos a otro, sobre todo a los ajim de emuná, estamos dando para su "edificación, para su bendición, para su construcción como parte del cuerpo de Mashiaj"...

En el Judaísmo tradicional el día de hoy, en el mes de Nissan o Aviv se recoge la

ofrenda, a la cual como no hay templo no se le llama Majatzit hashekel sino  
zejer lemajatztit hashekel (recuerdo del medio shekel), como sea creo que lo  
importante hoy es hacer caridad, pues al hacerla estamos agradando el corazón  
del Eterno y estamos siendo "ya no mas medio sino uno con nuestro  
projimo"!!!

Shalom Alejem!!!

Elishua ben Israel (César Garavito)  
Guatemala